

## Derivación y rehabilitación

Uno de los propósitos es que todos los niños y jóvenes que requieran rehabilitación puedan realizarla aunque vivan en lugares más apartados.

2

## Cuatro décadas de historia

La institución celebra cuatro décadas de labor orientada a acompañar a más de 135 mil niños y jóvenes con quemaduras de Chile y América Latina.

3

## Financiamiento sustentable

A través del reciclaje de vidrio y las tiendas solidarias, se busca levantar financiamiento junto con favorecer a la comunidad y el medio ambiente.

4



## ESTADÍSTICAS DE COANIQUEM:

# EN CHILE, 80 MIL NIÑOS Y JÓVENES SUFREN QUEMADURAS CADA AÑO

Según indicadores de la institución, de estos 80 mil casos anuales, 8 mil requerirán iniciar un programa de rehabilitación integral para prevenir o tratar las secuelas que puedan determinarse.

Las lesiones de quemaduras representan un problema mayor de salud pública, tanto en Chile como en el resto del mundo. "La ocurrencia de estas lesiones se correlaciona con familias vulnerables donde la vivienda inadecuada y un bajo nivel de educación son el caldo de cultivo para que, sobre todo, los niños menores de cinco años estén expuestos al riesgo de quemarse", explica el doctor Jorge Rojas Zegers, presidente y fundador de COANIQUEM.

Agrega que estas lesiones, con frecuencia, provocan pérdida de la funcionalidad y daño psicológico para el niño y su familia, lo cual afecta su integración social y futura empleabilidad. "Los datos disponibles en el mundo sobre su incidencia son claramente insuficientes, lo cual dificulta que existan políticas públicas que enfrenten en forma efectiva este flagelo con adecuadas medidas de prevención y oportunidades de un tratamiento integral", sentencia.

Detalla que si bien disponemos, a nivel internacional, de tasas de mortalidad por quemaduras y la información sobre egresos hospitalarios, un número significativo queda excluido debido a que solo un pequeño porcentaje requiere de hospitalización. "Se puede dar la paradoja de que un niño menor de dos años sufra una quemadura profunda en la palma de su mano, no consulte por

atención médica y sufra cicatrices tan inadecuadas que le lleven a la retracción de sus dedos, y finalmente termine con secuelas muy severas que le impidan llevar una vida normal", subraya.

### ALGUNAS ESTADÍSTICAS

Por tal motivo, COANIQUEM ha realizado dos investigaciones epidemiológicas utilizando un sistema avanzado que incorpora encuestas de morbilidad en poblaciones determinadas. Es así como hace veinte años la cifra determinada de menores de 15 años que ha sufrido quemaduras anualmente fue de 162 mil, reduciéndose drásticamente dos décadas después a 80 mil. "Es posible que la mejora de la calidad de vida de la población y los esfuerzos desplegados por COANIQUEM con sus campañas de prevención sean, en gran medida, la causa de la mejora de la situación", dice el doctor Rojas.

En relación a algunas cifras importantes, el profesional detalla que los "traumas y accidentes" son la tercera causa de muerte de niños y jóvenes bajo los 15 años de edad (15%). Mientras que la incidencia de quemaduras en menores de 20 años es de 2,11%.

Comenta que los principales agentes causales en nuestro país son líquidos calientes y objetos calientes, con 42% en cada caso.

Le siguen fuego, brasas y cenizas con 5%, electricidad 3%, y otras causas de menor frecuencia como sustancias químicas, quemaduras solares y otros con 8%.

"Las lesiones por fuegos artificiales se han reducido en 90% en las fiestas de fin de año desde el 2000, como resultado de la ley 19.680 que prohíbe el uso particular y reglamenta los espectáculos masivos. En tanto, las estadísticas de COANIQUEM indican que, de los 80 mil casos anuales, 8 mil requerirán iniciar un programa de rehabilitación integral para prevenir o tratar las secuelas que puedan determinarse", señala.

Haciendo una proyección a nuestro hemisferio—sostiene el doctor Rojas—se estima que sobre 6 millones de niños menores de 15 años sufre una quemadura desde Alaska hasta la Patagonia y, de ellos, más de 500 mil requerirán un proceso de rehabilitación posterior.

### COANIQUEM CELEBRA SUS 40 AÑOS

La institución celebra sus cuatro décadas de vida junto a sus más de 550 colaboradores y apoyos regionales, cien directores y socios honorarios, 20 mil voluntarios y alianzas provenientes del mundo público, privado y del tercer sector. A la fecha se ha acompañado a más de 135 mil niños y jóvenes con quemaduras de todo Chile y América Latina, buscando ser un apoyo no solo en la rehabilitación de sus cicatrices y el tratamiento de sus heridas, sino también un soporte psicológico, social y familiar en el camino de su rehabilitación.



Añade que en algunos casos más severos, esta rehabilitación puede extenderse hasta los veinte años de edad, debido a que las cicatrices tienden a retraerse, lo que dificulta el crecimiento del afectado. Dependiendo de la localización y compromiso de sus lesiones, las cicatrices requerirán múltiples operaciones quirúrgicas a medida de que el paciente va creciendo.

En este camino, COANIQUEM ha atendido en 40 años más de 135 mil pacientes, en forma integral y gratuita; 8 mil pacientes cada año, lo que se desglosa en 6 mil en el Centro de Rehabilitación de Santiago y mil en cada centro regional, ubicados en Antofagasta y Puerto Montt.

### INNOVACIONES EN LA ATENCIÓN

En el desafío del diagnóstico y la rehabilitación, las innovaciones son fundamentales para mejorar la atención integral del paciente.

Por ello, COANIQUEM ha ido avanzando en este ámbito.

Primeramente, desarrolló un programa de telepresencia, conectando con fibra óptica los Centros de Rehabilitación de Antofagasta, Santiago y Puerto Montt. "La alta resolución de las pantallas y cámaras especiales nos permiten evaluar a distancia a pacientes complejos, realizar actividades de capacitación y reuniones clínicas periódicas, mejorando la conectividad e interacción de nuestros profesionales", detalla el doctor Jorge Rojas.

El equipamiento de alto costo fue financiado mediante un proyecto rotario en el que participaron clubes rotarios de California y el Rotary Club de Santiago, entidad con la cual COANIQUEM tiene un convenio suscrito que beneficia el accionar de la institución y que es apoyado por voluntarios rotarios tanto en Chile como Estados Unidos. Esto también cuenta con el patrocinio de la Fundación COANIQUEM BCF (Burn Center Aid for Children Foundation).

Y, por otra parte, gracias a la relación establecida con la Universidad de Davis, y la asesoría de DuocUC, se creó INFOQUEM que entró en funcionamiento en enero de este año. "Es la primera ficha médica electrónica dedicada al paciente con quemaduras de que tengamos conocimiento, la cual está siendo diseñada por nuestros profesionales y nuestro

Departamento de Informática.

Registra datos muy relevantes para el diagnóstico, tratamiento y seguimiento de los pacientes de nuestros tres centros de rehabilitación. Esto ha permitido obtener información de gran utilidad para estandarizar esquemas terapéuticos, trabajar con una epidemiología dinámica y aplicar los datos en nuestras campañas de prevención. Además, INFOQUEM ha facilitado procesos de agendamiento, evaluación y control de costos mejorando la gestión eficiente de los recursos", explica.

Toda esta información se mantiene en el moderno data center que cuenta con un edificio independiente en el Centro de Rehabilitación de Santiago el que, además, permite disponer de telefonía IP en los tres centros de rehabilitación y las 21 oficinas regionales de coordinación a lo largo del país. "La inversión de esta importante innovación, además del nuevo equipamiento destinado a la rehabilitación, fue financiada principalmente mediante un proyecto rotario en el que han participado Clubes California, Washington D.C., Santiago, Antofagasta y Puerto Montt. Esperamos seguir manteniendo y generando nuevas alianzas y colaboraciones para continuar rehabilitando a los niños y jóvenes con lesiones de quemaduras de nuestro país y también de América Latina", finaliza.

# Exitoso programa de derivación y rehabilitación integrada

## PLAN FUNDAMENTAL:

La iniciativa, que se inició el 2018, ha tenido resultados positivos, ya que en los primeros tres meses del año ha aumentado en 13% la cantidad de ingresos de pacientes de todo el país.

En COANIQUEM tienen como objetivo principal tratar de manera gratuita a niños y jóvenes entre los 0 y 20 años con lesiones de quemaduras y sus secuelas. No obstante, también atienden pacientes con otro tipo de cicatrices, como posttraumáticas y posquirúrgicas, entre otras. Para disponer de estos servicios cuentan con tres centros de rehabilitación ubicados en Santiago, Antofagasta y Puerto Montt, y presencia a lo largo de todo el país a través de 21 oficinas regionales de coordinación. De esta manera, entregan tratamiento ambulatorio integral, especializado y gratuito, sin importar el origen, condición social o económica de los pacientes.



Rodrigo Tagle, gerente general corporativo de la institución.



Para disponer de estos servicios cuentan con tres centros de rehabilitación en Santiago, Antofagasta y Puerto Montt, y presencia a lo largo de Chile a través de 21 oficinas regionales de coordinación.

La atención está a cargo de un equipo de profesionales expertos en cicatrices y que les permite entregar servicios integrales, como controles por médicos fisiatras, cirujanos, dermatólogos y pediatras; atenciones de kinesioterapia y terapia ocupacional; confección de prendas o sistemas compresivos y órtesis; curación de heridas con enfermería especializada; cirugía ambulatoria; apoyo psicológico y social; manejo nutricional; y musicoterapia, además de

equipamiento de última generación. Incluso, disponen de beneficios adicionales sin costo, en caso de que se requiera, como transporte, alojamiento y alimentación. También está el colegio hospitalario en Santiago, que pretende aportar en la continuidad escolar de los pacientes que están siendo rehabilitados. "Al cumplir 40 años deseamos que ningún niño que pueda requerir de nuestros servicios pierda esta oportunidad por desconocimiento de esta posibilidad de tratamiento. Por

esto, se ha diseñado un programa de difusión de nuestra labor para comunicarlo a los diversos establecimientos de salud, colegios y a la comunidad en general.

Asimismo, estamos revisando la situación de aquellos pacientes que, por algún motivo, hayan abandonado los tratamientos para que no retrasen su continuidad y así se logre

obtener el máximo resultado potencial y se evite la aparición de complicaciones tardías", subraya Rodrigo Tagle, gerente general corporativo de la institución.

## ¿CÓMO ATENDERSE EN COANIQUEM?

La primera atención debe ser solicitada en el servicio de urgencias más cercano para realizar la primera curación y determinar si se requiere hospitalización. En caso de presentar una lesión de quemadura reciente que requiera curaciones, se debe acudir directamente a cualquiera de los Centros de Rehabilitación de COANIQUEM (lunes a viernes entre 9:00 y 15:00 horas, sin necesidad de solicitar hora previamente). Si se presentan cicatrices por lesiones de quemaduras u otra causa, se debe solicitar hora de atención en los distintos centros de Antofagasta: [reservantofagasta@coaniquem.org](mailto:reservantofagasta@coaniquem.org), 228 730 760; Santiago: [reservasantiago@coaniquem.org](mailto:reservasantiago@coaniquem.org), 228 734 000; y Puerto Montt: [reservapuertomontt@coaniquem.org](mailto:reservapuertomontt@coaniquem.org), 228 730 780. Para facilitar el acceso de los pacientes que no residan cerca de estos centros, se puede contactar a la Oficina de Coordinación Regional de COANIQUEM más cercana al domicilio (consultar en [www.coaniquem.cl](http://www.coaniquem.cl)).

## CASABIERTA:

# Más allá de la rehabilitación física

Integra aspectos como alojamiento, alimentación y escolarización a quienes acuden al Centro de Rehabilitación en Pudahuel.



Esta iniciativa ayuda a la rehabilitación de niños y jóvenes que viven en lugares apartados de Santiago.

Con el objetivo de albergar a niños y jóvenes en rehabilitación de sus quemaduras —tanto de regiones, como de lugares apartados de Santiago y del extranjero— junto con promover sus actividades escolares, es que nace CASABIERTA COANIQUEM en 1998. De esta manera, y considerando que la recuperación no solo se orienta a lo físico, esta instancia se genera como un espacio educativo estructurado en base a diferentes ámbitos de intervención de la pedagogía hospitalaria. "Se inicia en la acogida que se entrega en una residencia cuyo fin va más allá del hospedaje, siendo un espacio de aprendizaje, con un colegio hospitalario, núcleo del quehacer pedagógico de esta modalidad educativa y que se complementa con la educación en el tiempo libre para niños y para sus familiares", señala María Bori, directora de Gestión Educativa de COANIQUEM.

Es así como esta iniciativa permite que niños y jóvenes con lesiones de quemaduras que requieren de rehabilitación y vivan en lugares apartados de Santiago, puedan llevarla a cabo al obtener el beneficio de hospedaje y alimentación gratuita, junto a un acompañante.

Al mismo tiempo —explica María Bori— favorece su continuidad escolar, disponiendo de una educación compensatoria y restructiva, orientada a su integración socioescolar. También promueve el desarrollo integral del niño



María Bori, directora de Gestión Educativa de COANIQUEM.

y su familia, fomentando espacios educativos de carácter mixto, padres-hijos. E incentiva al niño y al adulto acompañante a gestionar procesos de resiliencia con la intención de que proyecten estos aprendizajes a su realidad cotidiana. En el colegio hospitalario, reconocido por el Mineduc, el abordaje pedagógico es personalizado y flexible, según las necesidades. "Por otro lado, el buen uso del tiempo libre ha sido una línea de intervención cada vez más necesaria. En primer lugar, para los adultos mientras los niños están en clases; y para ambos, en forma vincular, en momentos en los cuales no tienen una ocupación definida", concluye.

## MEJOR DIAGNÓSTICO Y TRATAMIENTO:

# Equipamiento de tecnología avanzada para la rehabilitación

Aspectos clave en este ámbito son la telemedicina, la telepresencia, la ficha médica electrónica y la tecnología de vanguardia.

Preocupados de otorgar la mejor calidad posible a sus pacientes es que COANIQUEM está incorporando equipamiento de última generación para un mejor diagnóstico y tratamiento de rehabilitación de sus secuelas de quemaduras o de cicatrices de otro origen.

El doctor Rolando Saavedra, director de Gestión Médica de COANIQUEM, explica que cada paciente tiene lesiones diferentes y su evolución no solo depende del tratamiento aplicado, sino de sus ubicaciones, tamaño, grosor, antigüedad y, especialmente en niños, del crecimiento corporal.

"Por eso es recomendable que la evaluación clínica se complemente con instrumental que mida diversas características físicas de cada cicatriz. Para este fin se han incorporado ecógrafos portátiles para piel, medidores de dureza y color de la piel, y set de diagnóstico funcional de articulaciones", detalla el doctor Rolando Saavedra.

Agrega que con la experiencia recogida en el Centro de Rehabilitación de Santiago se ha aumentado el número de equipos de electroterapia



La tecnología permite brindar un nivel adecuado según la complejidad.



Dr. Rolando Saavedra, director de Gestión Médica COANIQUEM.

en base a ondas de oscilación profunda. A su vez, comenta que para uso en terapia ocupacional se han adquirido máquinas de vacío para modelamiento de máscaras de acrílico faciales y baños termoregulados para confección de órtesis adaptadas a cada paciente. "Ambos elementos sirven para tratar las cicatrices hipertroóficas disminuyendo su engrosamiento y endurecimiento", dice el profesional. El doctor Saavedra señala que la actualización permanente culmina con el Programa de Telemedicina que utiliza la tecnología de telepresencia y la nueva Ficha Médica Electrónica INFOQUEM, desarrollada por el Departamento de Informática Biomédica y los profesionales de COANIQUEM, la cual ya está en uso desde enero de este año.



Ricardo Ayala, jefe de Cirugía y fundador de la institución.

## NUEVOS PABELLONES

COANIQUEM ha sido uno de los pioneros en Chile en el desarrollo de la cirugía reconstructiva ambulatoria. El doctor Ricardo Ayala, jefe de Cirugía y fundador de la institución, señala que este sistema permite tratar lesiones de quemaduras de una cierta extensión, dando el debido tratamiento de anestesia y cirugía a los pacientes que lo requieren, sin necesidad de hospitalización. Junto con esto se han realizado diversos programas en el tratamiento global, para el paciente y su familia, como la Preparación Emocional para el Pabellón (PEP), y el tratamiento del dolor posquirúrgico o posoperatorio. Además, diversos injertos y tipos de cirugía, constituyen uno de los avances innovadores de la institución en el área. "Hoy tenemos el desafío de contar con dos nuevos pabellones de cirugía que nos permitan ampliar la cantidad de operaciones que actualmente realizamos, las que son del orden de 500 por año y, también, poder realizar nuevas técnicas asociadas a los procesos de rehabilitación, como el uso de láser en procesos de curación dermatológica, entre otros. Soñamos con estos dos nuevos pabellones para un mejor futuro para los niños con quemaduras", concluye el doctor Ayala.

**DOCTOR JORGE ROJAS ZEGERS, FUNDADOR DE COANIQUEM:**

# “Nuestro propósito es seguir entregando un tratamiento gratuito y de calidad”

COANIQUEM celebra cuatro décadas de labor orientada a acompañar a más de 135 mil niños y jóvenes con quemaduras de todo Chile y América Latina, buscando ser un apoyo no solo en la rehabilitación y tratamiento físico, sino también en lo psicológico, espiritual, social y familiar.

El doctor Jorge Rojas Zegers, fundador de COANIQUEM, sostiene que hoy mantienen una relevante tarea junto a sus más de 550 colaboradores y apoyos regionales, cien directores y socios honorarios, veinte mil voluntarios y alianzas provenientes del mundo público, privado y del tercer sector. “Nuestro propósito es continuar entregando un tratamiento gratuito y de calidad a nuestros pacientes y sus familias. Seguiremos trabajando en base al amor a cada paciente que es único e irrepetible y con el propósito de que la vida de ningún niño esté determinada negativamente por haber sufrido una lesión de quemaduras y, para ello, es muy importante el apoyo de todos”, subraya.

**—¿Cómo nace la idea de fundar una institución como COANIQUEM?**

“En 1976, junto a un equipo de profesionales, atendimos a José Contreras, un paciente que acudió a sus seis años al Hospital

Subraya que el reto de la institución es no descansar mientras quede un niño o joven con quemaduras en Chile que no esté siendo acompañado debidamente en su proceso de rehabilitación.

Roberto del Río con 69% de su cuerpo afectado con lesiones de quemaduras, tras el incendio de su casa. La historia de este paciente, sin duda, nos motivó a crear COANIQUEM. Es así como en 1979, junto al abogado Sergio Domínguez, el doctor Ricardo Ayala y el protestista Guillermo Ibarra, nace la institución, con el propósito de dar rehabilitación 100% gratuita a niños y jóvenes con lesiones de quemaduras y realizar prevención de estas, así como investigación y docencia en la materia”.



El doctor Jorge Rojas dice que mantiene una relevante tarea de rehabilitación de lesiones de quemaduras.

**—¿Cómo se va desarrollando esta iniciativa a través de los años?**

“En 1981 construimos las primeras instalaciones del centro de rehabilitación en la comuna de Pudahuel. En solo cinco años, atendimos cerca de cuatro mil niños y jóvenes que presentaban quemaduras; por ello,

eso, y con el afán de gestionar los nuevos retos de financiamiento, en 1991 creamos la Fundación COANIQUEM. En dos años logramos establecer veinte oficinas regionales en el país con la labor de representar a la institución y llevar adelante programas de recaudación de fondos para mantener la gratuidad de atención. Al año siguiente, se crea la Dirección de Extensión, Docencia e Investigación que busca aumentar el conocimiento de la institución, para luego compartirlo con los profesionales del área de la salud y con la comunidad en general. Al mismo tiempo, se trabaja con la autoridad y los diversos entes del Estado para regular una amplia gama de utensilios de uso doméstico que puedan significar un factor de riesgo para las quemaduras”.

**—¿Qué aspectos marcan la última década de labor y hacia dónde van orientados los desafíos actuales y futuros?**

“La última década marca a COANIQUEM por ser un proyecto nacional ya consolidado. Por lo mismo, y debido a los requerimientos de apoyo de otros países de la América Latina, emprendimos en un programa internacional. Con este fin, es que se crea en Estados Unidos la Fundación COANIQUEM BCF y así conseguir recursos económicos para financiar dicho

programa y generar alianzas en diversos ámbitos. Más tarde la iniciativa internacional se afianza, no solo rehabilitando pacientes, sino también capacitando a profesionales en estas materias. Considerando las cuatro décadas de vida de la institución, decidimos implementar un plan que traza dos grandes objetivos. El primero, es lograr que la ONU genere una resolución que inste a sus países miembros a legislar para regular el uso doméstico de fuegos artificiales, iniciativa que trabajamos con diversos organismos a nivel internacional y la Cancillería del Estado de Chile. El objetivo es compartir la ley chilena y lograr disminuir significativamente las decenas de miles de niños y jóvenes que cada año sufren quemaduras por fuegos artificiales en el mundo. Y, lo segundo, es seguir adelante con el plan de derivación de pacientes y de rehabilitación integrada que permita que cerca de dos mil niños y jóvenes que cada año no se rehabilitan en COANIQUEM, puedan hacerlo, considerando que el traslado, alojamiento, alimentación y tratamiento son gratuitos. Por eso la colaboración de todos es clave. Nuestro desafío es no descansar mientras quede un niño en nuestro país que no esté siendo acompañado debidamente en su proceso de rehabilitación”.



JUNTO A **COANIQUEM**

**PETROBRAS SALUDA A:**

Los doctores, voluntarios, anónimos, trabajadores, enfermeros, bomberos, capacitadores, psicólogos, donadores de ropa, los que arman bingos, los que asisten, los que recolectan, los que reparten rifas, los que las compran y a los que donan su vuelto.

Porque todos somos parte de este aniversario,  
**sigamos avanzando por los niños de COANIQUEM.**

# El reto de conseguir un financiamiento sustentable

## INICIATIVAS ACTUALES:

A través de nuevos modelos como el reciclaje de vidrio y las tiendas solidarias, la institución busca, día a día, levantar financiamiento para dar respuesta a las necesidades de quienes se rehabilitan en sus centros, junto con favorecer a la comunidad y el medio ambiente.



**POR JORGE ROJAS GOLDSACK, gerente de Fundación COANIQUEM.**

Sin duda, uno de los desafíos fundamentales de las organizaciones del tercer sector en Chile y el mundo, es el de asegurar un financiamiento que garantice su operación y su proyección en el tiempo, buscando un principio de autonomía en su accionar.

Es así como, en una primera instancia, las organizaciones de la sociedad civil que sin ánimo de lucro buscan realizar un bien social, encuentran en el Estado y en la empresa privada, oportunidades de conseguir fondos para cumplir con su misión. Sin embargo, en esta dimensión, el escenario para las

instituciones del tercer sector es muy distinto al de veinte años atrás. Hoy son muchas más las fundaciones que postulan a fondos del Estado, los cuales, si bien han aumentado, lo han hecho de una manera muy menor al enorme desarrollo de fundaciones y organizaciones sin ánimo de lucro en nuestro país. Por otra parte, la empresa privada de manera significativa en el desarrollo de sus políticas de responsabilidad social, muchas veces internalizando su gasto o inversión social en programas propios o fundaciones vinculadas a estas empresas, siendo de manera prioritaria, por lo que este espacio también se angosta cada día más. En este escenario ha surgido la necesidad, muchas veces imperiosa, de buscar nuevas vías de financiamiento.

A su vez, los organismos internacionales hace ya un buen tiempo no tienen a Chile dentro de sus países prioritarios, por lo que este espacio también se angosta cada día más. En este escenario ha surgido la necesidad, muchas veces imperiosa, de buscar nuevas vías de financiamiento.

### VALOR COMPARTIDO

Uno de los caminos a seguir es el de los nuevos desarrollos tecnológicos y el exponencial crecimiento en el acceso de las personas a internet y a los teléfonos inteligentes. Es así como la tecnología permite nuevos espacios de recaudación



La institución ha apostado por proyectos que recauden fondos pero que, también, aseguren su mantención en el tiempo de manera sustentable.

mediante aplicaciones o plataformas de crowdfunding, entre otros espacios en desarrollo, las cuales han demostrado resultados diversos. Este campo, de momento, promete mucho pero a la hora de ver sus resultados reales, está aún en una etapa inicial.

En el caso de COANIQUEM, hemos apostado por la generación

de proyectos que no solo cumplan con la función de recaudar fondos, sino que también aseguren que esta recaudación pueda mantenerse en el tiempo de manera sustentable. ¿De qué forma? La apuesta ha sido entrar en la vida real de los ciudadanos con una solución en su día a día, generando una dinámica real de valor compartido.

Este es el caso de nuestra campaña de Reciclaje de Vidrio, la cual pronto a cumplir 25 años de historia, ha sido muy importante a la hora de instalar en Chile el reciclaje y el cuidado del medio ambiente, siendo una campaña pionera en esta materia. Hoy, con más de 1.300 puntos de recolección a lo largo del país, cada un segundo una persona en Chile deposita un envase de vidrio en un contenedor de COANIQUEM.

El vidrio recolectado es valorizado y vendido a nuestro socio en este emprendimiento, Cristalchile, con quienes hemos desarrollado un modelo en el que hemos dado una solución a una problemática social y ambiental, aportando valor a los procesos de producción de vidrio del país y generando importantes recursos para la rehabilitación gratuita de los niños con quemaduras. Viendo hoy como la ley REP pone en la agenda el reciclaje con gran fuerza, estamos orgullosos de esta campaña y enfocados en un ambicioso plan de crecimiento a lo largo de Chile.

### TIENDAS SOLIDARIAS

En la misma línea, hace poco más de dos años empezamos el recorrido de un nuevo programa de recaudación de fondos y economía circular: nuestras Tiendas Solidarias COANIQUEM

Store. El modelo, premiado en 2017 con el premio nacional de innovación AVONNI Emprendimiento Social, se basa en los Charity Shops ampliamente desarrollados en Reino Unido, Estados Unidos y, en general, el mundo anglosajón, y apuesta a abrir tiendas en diversas ubicaciones de la ciudad, las cuales son atendidas por un mínimo de personal contratado y voluntarios.

En las tiendas se venden productos donados por particulares, como ropa, decoración, libros, juguetes, menaje, muebles y electrodomésticos. Así la invitación a donar, hacerse voluntario y comprar en nuestras tiendas ha tenido un eco cada vez mayor en la ciudadanía. En nuestras diez tiendas estamos creando comunidades solidarias y apuntando a darle una nueva vida a más de 90 mil productos cada mes. Además estamos consiguiendo importantes recursos para financiar el tratamiento de nuestros pacientes.

En Chile, junto a COANIQUEM, existen otras fundaciones como Debra, De Buena Fe y recientemente María Ayuda, emprendiendo con sus propias tiendas. Nos alegra ver como este modelo se va instalando en nuestro país y esperamos que siga creciendo y desarrollándose.

**ESTA TORTA SE HIZO CON AMOR Y PERSEVERANCIA**

**¡FELICES 40 AÑOS!**

En **Cristalerías Chile** queremos saludar a **COANIQUEM** en su cumpleaños y felicitarlos por la labor que realizan día a día. Sigamos trabajando juntos por las sonrisas de los niños y el cuidado del planeta.

**COANIQUEM** todo por el niño quemado

**Cristalchile**

**ELIGE VIDRIO** UNA BUENA IDEA

**COANIQUEM** **40 años**  
 MEJORANDO EL FUTURO DE NUESTROS NIÑOS  
 todo por el niño quemado

A los 135 mil pacientes que nos han dado la oportunidad de servirlos.

A nuestros colaboradores por su entrega de cada día.

A nuestros socios cooperadores por su generosidad.

A nuestras alianzas por ser parte de COANIQUEM.

Al Estado de Chile que ha confiado en nosotros.

**Gracias**

Yixuan Liu

**PROGRAMA INTERNACIONAL:**

# La tarea de compartir la experiencia de un modelo integral

Este programa ha permitido capacitar a más de 500 profesionales de veinte países y, al mismo tiempo, se han rehabilitado alrededor de 240 pacientes extranjeros.

En su afán por brindar acceso a niños de Centroamérica y Sudamérica a la rehabilitación integral, junto con capacitar a profesionales de la salud de otros países que trabajan en la atención de niños con lesiones de quemaduras—así como fomentar la formación de equipos interdisciplinarios que replicaran el modelo de atención de COANIQUEM— es que la institución en 1998 desarrolló un programa internacional.

En ese entonces, con el apoyo de la Cancillería del Estado de Chile y sus consulados, y junto a Rotary Club de Santiago y diferentes clubes rotarios de Sudamérica, se inició el Programa "Rotaryquem".



La más reciente iniciativa, actualmente en desarrollo, corresponde al Programa "Fireworks No More".

**PRESENCIA EN ESTADOS UNIDOS**

Pero ese mismo año, en 1998, y con el propósito de potenciar la dimensión internacional de COANIQUEM, es que se crea en Estados Unidos la Fundación COANIQUEM BCF (COANIQUEM Burned Center Aid for Children Foundation), cuyo fin es conseguir recursos económicos para financiar el programa internacional y generar alianzas de innovación y

**AGENDA PROPUESTA PARA 2019**

- 18 y 19 de mayo. Presentación de la campaña al Parlatino en el IV Congreso Mundial de Pedagogía Hospitalaria. Ciudad de Panamá, Panamá.
- 26 al 28 de agosto. Workshop en 68ª Conferencia de Civil Society Unit CSU del Departamento de Comunicaciones Globales de las Naciones Unidas (ex UN DPI/NGO). Salt Lake City, Estados Unidos.
- 4 al 6 de septiembre. Reunión de Presidentes de las Comisiones de Salud de la OPS. Tegucigalpa, Honduras.
- 23 de septiembre. Presentación de "side event" en la Asamblea General de las Naciones Unidas. Nueva York, Estados Unidos.
- 16 al 19 de octubre. Presentación de la campaña en el Congreso Latinoamericano de Quemaduras de la FELAQ. Asunción, Paraguay.

desarrollo en diversos ámbitos. "Para la promoción, extensión y financiamiento, el programa internacional BCF es fundamental, porque nos da presencia en Estados Unidos, lo cual nos permite tener recursos para contribuir al financiamiento del programa internacional y que incluye la capacitación de profesionales, la rehabilitación de niños extranjeros y la prevención de las quemaduras infantiles", señala Sergio Domínguez, fiscal

corporativo y fundador de COANIQUEM.

Hoy y con el apoyo de diferentes instituciones se han capacitado más de 500 profesionales de veinte países y se han rehabilitado alrededor de 240 pacientes extranjeros. Junto con ello, se constituye un Directorio Ad Honorem que cada año promueve diversas acciones y eventos de recaudación en beneficio de los niños con lesiones de quemaduras, así como alianzas con importantes universidades y organismos internacionales.

**ALTO AL FUEGO**

A su vez COANIQUEM es uno de los organismos chilenos acreditados en el UN Global Communications Department to the Civil Society of las Naciones Unidas. La más reciente iniciativa, actualmente en desarrollo, corresponde al Programa "Fireworks No More", la cual junto a diversos organismos internacionales y a la Cancillería del Estado de Chile pretende lograr que la ONU genere una resolución que inste a sus países miembros a legislar, para regular el uso doméstico de fuegos



Sergio Domínguez, fiscal corporativo y fundador de COANIQUEM.

artificiales. Este programa es la proyección internacional de la Campaña Nacional Alto al Fuego que comenzó en Chile en 1993 y que resultó en la promulgación en el 2000 de la ley nacional N° 19.680 que prohíbe el uso, la venta y la compra de fuegos artificiales de uso particular y regula los espectáculos pirotécnicos masivos, disminuyendo en los últimos 19 años en 90% el número de casos de lesionados por fuegos artificiales durante las fiestas de fin de año.

"El objetivo es, a partir de la ley chilena impulsada por COANIQUEM, crear una ley modelo y lograr disminuir significativamente las decenas de miles de niños y jóvenes que cada año sufren lesiones de quemaduras por fuegos artificiales en el mundo. El desafío es disminuir las quemaduras infantiles y, al mismo tiempo, ayudar en el programa de Alto al Fuego, para evitar el uso de fuegos artificiales para fines domésticos", finaliza Sergio Domínguez.

**COANIQUEM** *todo por el niño quemado*

# 40 años rehabilitando con la misma dulzura del primer día

En Ambrosoli queremos felicitar a COANIQUEM en su 40º aniversario, porque desde el primer día han dibujado miles de sonrisas y han devuelto la esperanza endulzando la vida a miles de niños, gracias a la noble labor que realizan. Esperamos seguir avanzando y apoyándolos por muchos años más.

¡Muchas felicidades!

**Ambrosoli**  
 La vida es dulce



# AIEP saluda a COANIQUEM en sus 40 años



Gracias por dejarnos ser **parte de su historia**  
durante los últimos 3 años.

Más de **7.000 voluntarios AIEP** han colaborado para  
incrementar los aportes a COANIQUEM. Esperamos sumar  
muchos más en el 2019.

Esta alianza es **reflejo de nuestro compromiso**  
con la labor que realizan para los niños, jóvenes  
y adultos que cruzan sus puertas.

 [fb.com/admision.aiep](https://fb.com/admision.aiep)

 [twitter.com/AIEP](https://twitter.com/AIEP)



AIEP ES PARTE DE LA RED EDUCACIONAL



**LAUREATE**  
INTERNATIONAL  
UNIVERSITIES

Certified



Corporation

